

LA MAISON-DIEU

N° 98

LES NOUVEAUX RITUELS DU BAPTÊME DES ENFANTS ET DES ORDINATIONS

SOMMAIRE

Attendu depuis plusieurs mois, le nouveau rituel du baptême des petits enfants a été promulgué à Rome par un décret de la Congrégation pour le culte divin, daté du 15 mai 1969. Comme l'avait demandé la Constitution conciliaire sur la liturgie, ce rituel est « adapté à la situation réelle des tout-petits ».

C'est la première fois, dans l'histoire de la liturgie occidentale, qu'existe un rituel baptismal propre aux enfants. Jusqu'à présent, les questions, les exhortations et l'invitation à professer la foi s'adressaient aux enfants eux-mêmes, qui étaient bien en peine de répondre. Désormais, c'est directement avec les parents et les parrains que le ministre du baptême engage le dialogue. Ainsi on se trouve libéré d'une situation passablement fictive, et les parents, de qui dépendra, pour une large part, la croissance humaine et chrétienne de leur enfant, sont appelés à prendre pleinement leurs responsabilités.

L'entrée en vigueur de ce nouveau rituel implique donc toute une pastorale : pour pouvoir sincèrement professer leur foi, les parents devront souvent effectuer une « longue marche » catéchétique, qui pourra demander d'importants délais.

Par ailleurs, la structure même et les formulaires du nouveau rituel vont faire redécouvrir toute la richesse d'une théologie baptismale que les Pères de l'Eglise avaient abondamment développée et qui s'était fâcheusement étriquée au cours des siècles.

Plusieurs aspects de cette théologie du baptême ont été étudiés dans de récents cahiers de La Maison-Dieu, comme nous le rappelons en quatrième page de couverture. Le présent cahier a pour objet la présentation du nouveau rituel. Le Père L. Ligier en donne une analyse claire et précise, tout en expliquant les divers choix qui ont été faits. Les Frères J.-B. Molin et G. Becquet présentent la célébration baptismale de la Parole, qui paraîtra à beaucoup une innovation, alors qu'elle est tout à fait traditionnelle. Par ailleurs, le Père Reinhard attire l'attention sur le problème pastoral posé par les parents non chrétiens qui demandent le baptême pour leurs enfants : c'est là un problème qui ne se pose pas seulement dans les pays de mission.

La deuxième partie de ce cahier est constituée par un dossier sur le nouveau rituel des ordinations. Déjà, dans le numéro 94, nous avons publié la Constitution « Pontificalis Romani » par laquelle le pape Paul VI promulguait ce nouveau rituel, ainsi qu'un bref article dans lequel le Père Roguet en indiquait les traits dominants. Les cinq études que l'on trouvera ici montrent amplement combien une réforme était nécessaire, en même temps qu'elles mettent en relief la nouvelle ecclésiologie, conforme à l'enseignement de Vatican II, qui s'exprime dans les textes et les rites. Et sans doute devons-nous revenir encore sur cette question lorsque ce nouveau rituel aura été largement employé et aura suscité des réactions.

Enfin, nous publions la récente « Instruction sur la traduction des textes liturgiques pour la célébration avec le peuple », document important et d'une grande ouverture, qui ne doit pas passer inaperçu.

Un encart inséré dans ce numéro contient un questionnaire. Nous souhaitons que nos lecteurs et amis soient nombreux à y répondre : si la célébration de la liturgie requiert la participation des fidèles, la rédaction d'une revue liturgique demande aussi la participation « pleine, consciente et active » de ses lecteurs. A l'avance nous les en remercions.

LE NOUVEAU RITUEL DU BAPTÊME DES ENFANTS

Louis LIGIER.	<i>Le nouveau rituel du baptême des enfants</i>	7
J.-B. MOLIN et G. BECQUET.	<i>La célébration de la Parole dans le nouveau rituel du baptême des enfants</i>	32
P. REINHARD.	<i>Note sur la nécessité pastorale d'un rite d'accueil des enfants au Nord-Togo</i>	59

LE NOUVEAU RITUEL DES ORDINATIONS

Pierre JOUNEL.	<i>Le nouveau rituel d'ordination</i>	63
M. CNUDDE.	<i>L'ordination des diacres</i>	73
Br. KLEINHEYER.	<i>L'ordination des prêtres</i>	95
Bernard BOTTE.	<i>L'ordination de l'évêque</i>	113
André ROSE.	<i>La prière de consécration pour l'ordination épiscopale</i>	127

CHRONIQUE

	<i>Instruction sur la traduction des textes liturgiques pour la célébration avec le peuple</i>	143
J. GELINEAU.	<i>Quelques remarques en marge de l'Instruction sur la traduction des textes liturgiques</i>	156
J. G.	<i>L'Institut de Musique liturgique de Paris</i>	163

BIBLIOGRAPHIE

Catéchèse et Initiation

J. DANÉLOU et R. DE CHARLAT : *La catéchèse aux premiers siècles*, (I.-H. Dalmais) p. 165. — A. HAMMAN : *Le baptême et la confirmation*, (B. Rey) p. 166.

Sociologie et pastorale

Urbanisation et Pastorale, p. 167. — J. COMBLIN : *Théologie de la ville*, p. 168. — Fr. HOUTART et J. RÉMY : *Milieu urbain et communauté chrétienne*, p. 170. — A. VILLADARY : *Fête et vie quotidienne*, p. 171 (J. Potel).

Liturgies médiévales

Sacramentarium Praemonstratense (P. Jounel), p. 172.

Livres reçus 173